

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

Próxima ya la fecha en que ha de celebrarse el Congreso de nuestro Partido, se recuerda á las Agrupaciones el cumplimiento de los arts. 41 y 48 de la Organización general.

Madrid, 25 de agosto de 1899.
ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, *Secretario*.—LUIS VILLOAZ, *vicepresidente*.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

DE LOS TRABAJADORES DE DINAMARCA

Pesetas.

Suma anterior..... 955,25

Madrid.

Un fogonero de la Inglesa, 0,50.—Emilio, 0,50.—R. Rovira, 0,25.—C. Peñalva, 0,20.—F. L. Caballero, 0,25.—M. Lozano, 0,25.—B. Lumbresas, 0,20.—A. Rodríguez, 0,50.—M. Barrios, 0,25.—L. Illescas, 0,25.—Morato, 0,50..... 3,65

Toledo.

J. Sánchez, 0,15.—G. del Río, 0,10.—M. Rico, 0,10.—M. Reyes, 0,45.—M. Hernández, 0,45..... 1,25

Játiba.

Agrupación Socialista..... 5,00

Palma de Mallorca.

Agrupación Socialista, 5.—Sociedad de Zapateros «La Igualdad», 5.—J. Gelabert, 0,25.—M. Parcel, 0,50.—A. Lladó, 0,50.—J. Llabrés, 0,25.—S. Salvá, 0,25.—F. Doménech, 0,50.—M. Crespi, 0,25.—D. Ballester, 0,25.—R. Soler, 0,25.—S. Crespi, 0,25.—J. Ferrer, 0,50.—J. Sitjar, 0,25..... 14,00

Barcelona.

Lista 2.ª—Agrupación Socialista: P. Casanovas, 0,25.—Carbó (padre), 0,50.—Ferré, 0,25.—Albors, 0,20.—Santangini, 1.—Batllori, 0,15.—Vilarrubia, 0,20.—Pasqués, 0,20.—Amorós, 0,25.—G. Silvestre, 0,20.—Roma, 0,25.—Masoni, 0,25.—F. Estrella, 0,50.—F. Plujá, 0,25.—Millán Valero, 0,25.—Carbó (hijo), 0,15.—Duval, 0,15.—F. Bofarull, 1.—M. Baqué, 1.—J. Comaposa, 0,25..... 7,25

TOTAL..... 986,40

LA «OLA NEGRA»

II

Se manifiesta de mil modos la acción de las gentes clericales. Tienen tantos medios de influir, no sólo en la conciencia, sino en la conducta de los hombres!

Por su posición privilegiada en la Beneficencia, obligan á fingir ideas que no se profesan; por su predominio en la enseñanza, si no creyentes, hacen eunucos, incapaces de proclamar sinceramente el propio sentir, ni menos aún de protestar contra el ajeno error.

¡Si fuera esto sólo! El Rodin de *El Judío Errante*, Providencia invertida, que á un individuo le mina la tierra que pisa, le envenena el aire que respira, le quita el pan de la boca, le corrompe el agua que bebe, le hace desconfiar de los suyos y odiarlos y que le odien, le amarga la vida, en términos de aborrecerla y desear que la muerte ponga término á tanto suplicio; ese tipo infame, implacable, tenaz, le creemos novelesco. Pero realmente, si el tipo no existe, es la acción múltiple de la «gente negra» es una red que convierte esa leyenda en realidad palpable y dolorosa.

Todos los hombres son hermanos: no tengáis que acudir á la caridad privada, porque quien haya de socorrerlos averiguará antes, no si lo necesitáis, sino si sois católico que cumple «sus deberes»; como no lo seáis os veréis privado de socorro.

Hay tolerancia religiosa; en escuelas é institutos aun dirigidos por laicos, se os enseñará religión, queráis ó no; en el servicio militar se os obligará á cumplir con los deberes religiosos, sin que se cuide nadie de evitaros ese suplicio, si por acaso no sois creyente; queréis casaros civilmente, no se os facilitará el camino; queréis que se os entierre en cementerio no consagrado, encontrarán los vuestros hostilidad en los encargados de cumplir las leyes, y aun es posible que no exista el cementerio civil.

Hay libertad civil; cuidaos de que la Iglesia sancione ciertos actos civiles. Si os casáis, hacédlo canónicamente; si tenéis hijos, bautizadlos; de omitir esas fórmulas os veréis perseguidos por la animadversión de vuestros convecinos, y gentes pagadas por Hermandades y Asociaciones os mortificarán, os asediarán, acechando los días de penuria para que, á cambio de un mendrugo, os prestéis á ser actor en ceremonias religiosas que os limpien con los vuestros de todo pecado.

Un cura será muchas veces el encargado de certificar de vuestra conducta: como no estéis inscrito en la matrícula parroquial, tened por seguro que su informe no os favorecerá.

Para encontrar trabajo, no se hable. Muchas personas pudientes, muchos patronos, sólo dan trabajo á quien es miembro de un Círculo Católico; muchas, muchísimas explotaciones de todo género pertenecen á instituciones religiosas; si no sois «buen cristiano», pronto os quedaréis ocioso. Infinidad de personas *piadosas* están manejadas en absoluto por gente de Iglesia; no encontraréis pan en sus casas como no os hayáis acreditado de excelente católico.

¿Dónde huir de la influencia de esa gente? Donde no la tienen directa, la tienen refleja, y estad ciertos de que la emplearán para, ya que no perseguiros si no os ven fieles cumplidores de todas las fórmulas, anteponer á vosotros gente con ellos bien avenida.

No habrá un jesuita que siga constante vuestros pasos y que amontone los obstáculos en el camino de vuestra existencia; pero el influjo del elemento clerical en todos los órdenes de la vida producirá igual efecto que si le hubiera.

Si no profesas un individuo la religión católica, ¡qué de amarguras, disgustos y contrariedades no le esperan! Tantos y tales, que de seguro pondrán á prueba muchas veces el temple de su carácter.

Aun sin perseguirle directamente la gente clerical, tropezará con mil obstáculos amontonados, no para cortar el paso á él exclusivamente, sino á todos cuantos no sean creyentes.

Mas si la independencia del espíritu ocasiona disgustos y quebrantos en la honra y en los intereses, odios y persecuciones, en cambio la práctica de las fórmulas religiosas sólo facilidades y bienandanzas produce.

Al *creyente* en la escuela católica le darán, cuando niño, botinas, trajes, botas, todo malo, eso sí, pero regalado al cabo.

Cuando, ya joven, pretenda casarse, como demuestre bien ostensiblemente su fervor religioso, no le faltará ni novia con dote, ni matrimonio aparatoso y gratuito.

Obrero, tendrá Círculos donde recrearse y donde de vez en cuando le regalen un par de alpargatas ó le costeen algún viaje á Roma ó á El Escorial, en reata, cierto, pero todo gratis. Además le abrirán sus puertas Compañías poderosas que ocuparán sus fuerzas, explotándole, claro está, pero explotándole en nombre del Sagrado Corazón ó de cualquier otra razón social no menos divina. En el taller verá su salario aumentado, no en proporción de su habilidad técnica, sino de su devoción y de su *acendrada piedad*.

Enfermo, se verá atendido por las Hermandades benéficas, por el cura de la pa-

rrroquia, y si va al hospital será cuidado con más esmero que sus compañeros de sala.

¡Cuántas felicidades! ¡Y á cambio de qué poco! Con ir á misa, confesar y comulgar y no faltar á tal cual holgorio místico, ya tiene un hombre previstas y cubiertas una porción de contingencias, y aun es posible, como su devoción sea ejemplar, que no falte quien le saque de la nada y le ponga en camino de llegar á reunir un capitalito.

Buena diferencia. Uno, socorrido en todos los trances de la vida, bienquisto con sus convecinos, parientes y superiores; otro, perseguido, odiado por un montón de gentes y sospechoso para patronos y maestros. Uno obtiene facilidades para la vida no más con cumplir ciertas fórmulas, otro sólo halla asperezas por no fingir creencias que no profesa.

¡Tan grande es el poder de la gente que en España ha matado la sinceridad y la tolerancia!

Y no son únicamente quienes venden su fuerza de trabajo para vivir los que sufren por la intrusión directa ó indirecta de la Iglesia en las relaciones sociales todas. También á las «clases directoras» llega ese influjo nefasto, como habremos de ver.

LA SEMANA BURGUESA

Ahora sí que va de veras.

El Círculo Republicano de Madrid proyecta la celebración de un mitin el 29 de este mes, en el que se echarán los cimientos de una gran concentración de todas las fuerzas republicanas.

O, lo que es lo mismo, se intenta por milésima vez que los republicanos se pongan de acuerdo.

Para darse el gusto de demostrar al enemigo que no pasan años por ellos.

Y que cada vez están más «distanciados».

En el Hospicio provincial de Sevilla riefieron dos asilados de trece años, resultando uno de ellos herido de cuatro puñaladas.

Lo cual demuestra el celo y el interés con que se vigila á los niños en tan benéficos establecimientos.

Verdad que se trata de pobres que están comiendo la sopa boba.

Y acaso entre en los cálculos de la Beneficencia provincial que los asilados se «eliminen» mutuamente.

Para dejar hueco á otros.

Los socialistas franceses atacan rudamente el servicio militar obligatorio.

Y al Sr. Arzubialde le ha parecido ver contradicción entre esta conducta y la de los socialistas de España, que acogen dicho servicio «como primera base de su programa».

Ni como primera, ni como última, señor corresponsal: los socialistas españoles tienen escrito en su programa la supresión de los ejércitos permanentes y el armamento general del pueblo.

Exactamente lo mismo que los socialistas de todo el mundo... donde hay socialistas.

Sólo que los socialistas españoles, como los de todas partes, viven dentro de la realidad, y por eso pidieron en plena guerra colonial que fueran á ella todos ó ninguno, como medio eficazísimo de que no hubiera ido nadie, según lo han confesado muchos políticos burgueses.

Que era lo que se trataba de demostrar.

Porque si los hijos de los ricos hubieran tenido también que cargar con el chopo, es seguro que á los burgueses se les habría apagado el ardor bélico.

No hay, pues, que confundir el programa con lo que la táctica política aconseja en determinadas circunstancias.

La Prensa de gran circulación continúa poniendo su granito de arena en el edificio de la regeneración nacional.

Para lo cual dedica la mayor parte de sus

columnas á reseñar las corridas de toros, llevando por los dedos la cuenta de las orejas que se ganan nuestros más afamados diestros.

Periódico hay que está como chico con zapatos nuevos porque ha batido el *record* de la información cornúpetas ó corneril, ó como se diga.

Después de todo, nada más natural que la Prensa procure mantener vivo el fuego sagrado de nuestras glorias nacionales.

Y pues que la patria del Cid y de Churruca se la llevó el diablo en Santiago de Cuba y en Cavite, viva y perdure la patria de Montes y de *Desperdicios*.

Única que nadie nos disputa.

Cinco obreros muertos y otros cinco heridos en una mina de Bilbao á consecuencia de haber hecho explosión un barreno.

La explotación capitalista puede continuar.

Y los accionistas de la mina donde ha ocurrido la catástrofe, dormir á pierna suelta.

Porque por ese «detalle» no ha de bajar el valor de las acciones.

Siempre que estamos amenazados de que alguna epidemia nos honre con su visita, se descubren infinidad de deficiencias en la higiene pública, gracias al celo de nuestras autoridades.

Las cuales dicen que van á hacer y á acontecer.

Y, en efecto, lo primero que hacen es echarse á dormir en cuanto pasa el peligro.

Porque ni aun tienen el espíritu de la propia conservación.

Por ejemplo: en una visita que ha hecho el activo D. Heliodoro, digo, el incansable Dato, al cementerio general del Norte, ha visto lo siguiente:

Los nichos caídos, las fosas generales con los cadáveres al descubierto, constituyen un foco de males y un espectáculo repugnante en alto grado.

A mayor abundamiento, tanto en este cementerio como en las antiguas patriarcales, que aun se encuentran en peor estado y que están situadas en el centro de Chamberí, acuden á refugiarse innumerables vagabundos.

Y el Gobierno se propone estudiar «una solución», que estará en estudio próximamente el tiempo que ha dormido el proyecto de construcción del tercer depósito del Canal de Isabel II, que, aprobado en 1881, pudo empezar á ejecutarse en 1893.

Pero hay fundadas esperanzas de que se terminen las obras en 1902.

Si antes no se nos ha formado á todos los vecinos de Madrid una pared maestra en el estómago.

A esto último aspiran sin duda nuestras autoridades de todos los órdenes, según se desprende del siguiente hecho:

Laméntase *La Correspondencia* de que la fuente del Sacramento, que lleva agua de los antiguos viajes de Madrid, no funcione, y pregunta: «¿Será esto uno de tantos misterios municipales?»

A lo que contesta *El Liberal*:

No es misterio; es que al capitán general le molestaba el natural bullicio de la aglomeración de gente que iba en busca de agua, y después de haber puesto guardias hace tres días, le pareció mejor, de acuerdo con el alcalde, suprimir el agua.

Y hasta dicen que se trata de quitar la fuente.

Pero qué: ¿también en el agua ejerce jurisdicción la autoridad militar?

Vaya, decididamente tendremos que emigrar.

A donde no veamos un uniforme.

Los tahoneros amenazan con una nueva subida del pan.

Y el alcalde les amenaza con tomar medidas enérgicas.

De las cuales se ríen aquéllos.

Como que le han conocido.
De modo que no nos quedará más recurso que comer el pan caro.
El que tenga dinero para comprarle.

Cierto periódico anarquista dice que los huelguistas de los Altos Hornos de Bilbao no han encontrado protección en nuestro Partido «porque no se trataba de elecciones políticas».

Sin duda los que escriben LA LUCHA DE CLASES y los que en Bilbao han celebrado reuniones públicas y han sido encarcelados pertenecen a la escuela del viborezno periódico a quien nos referimos.

Ni nos habíamos enterado de que la Prensa socialista no ha dicho una palabra sobre el asunto.

VOTO EN CONTRA

El Sr. Urales, desde el *Progreso* y desde la *Revista Blanca*, indignado, con justicia, de que hasta la fecha haya sido punto menos que inútil—en el terreno de los hechos, al menos—cuanto se ha realizado legalmente para obtener la revisión del proceso de Montjuich, pide la adopción de medidas que él considera factibles y más eficaces que las empleadas hasta aquí.

Y propone que los obreros españoles se declaren en huelga general «por tres días», plazo que estima suficiente para obtener justicia, y entiende que esa huelga debe de ser hecha «de modo que no resulte una manifestación más, porque no son, después de las realizadas, manifestaciones lo que hace falta». Como el autor de la proposición tiene presente que «España está sujeta a la arbitrariedad y al abuso del Poder», cree, en vista de ello, «que en la huelga no debe dejarse prevalecer ni una ni otra cosa», antes los huelguistas «contra todo han de prevenirse».

Nada conocedores nosotros de la hermenéutica, é incapaces de dar á frases sibilinas la interpretación que al oráculo le pliego atribuirles, no hemos de ahondar en el significado que á lo transcrito pudiera dársele; sólo si hemos de consignar que esas y otras frases á que tan dada se muestra la *Revista Blanca* son insinuaciones por lo veladas peligrosas, y muy refidias, por cierto, con el lenguaje concreto, claro y terminante en que debe hablarse á la clase obrera española, precisamente porque las escasas luces de esta clase pudieran dar á tan insidiosas palabras un sentido peligroso en grado sumo.

Pero si no queremos ahondar en este asunto, si debemos alegar razones que justifiquen nuestra oposición á la huelga general que se propone. Y decimos que esa huelga nos parece impracticable y contraproducente.

«Tiene tal grado de conciencia y de organización la clase obrera española que es capaz de estar tres días en huelga, «prevénida contara todo» y «decidida á no dejar prevalecer» ni «la arbitrariedad ni el abuso del Poder»? Nos parece poco asunto la revisión del proceso de Montjuich. Una clase obrera que reina tales condiciones, debe imponerse de modo que ya no haya de hacer nuevas reclamaciones.

«No está la clase obrera en España á tal altura? La huelga general que se pretende llevar á cabo será un fracaso que perjudicará á todos, á obreros conscientes y organizados y á las víctimas del monstruoso proceso».

Para obtener la revisión de ese proceso sólo hay un camino: labrando en la opinión de un modo enérgico, tenaz é infatigable, reclamar un día y otro justicia, no venganza; hacer entender á las gentes que en esa revisión tienen un interés, no ya altruista, sino personal, porque lo que ayer se hizo con los procesados por el crimen de Cambios Nuevos, como por el crimen del Liceo—del que todos se olvidan—, puede llegar, por la impunidad, á constituirse en un procedimiento inquisitivo, y entonces ¡ay de todos!

En que se revise el proceso de Montjuich hay que interesar á todos, á obreros y á burgueses, y mal se les interesará cuando se pretenda hacer de este asunto un asunto de clase.

Cuanto en España habitan son otros tantos interesados en que se haga justicia, ¿por qué con extemporáneas medidas, ni con propósitos de venganza públicamente preconizados, aunque privadamente no cumplidos, hemos de enajenarnos el auxilio de los elementos sanos de aquellas clases que no son clase trabajadora?

Comprendemos la indignación del articulista de *Revista Blanca*; pero en estas cuestiones no hay que tomar los consejos de la indignación, por justificada que esté, como

consejos no difíciles de poner en planta. ¡Hay que atenerse á la realidad!

Y la realidad, dolorosa, implacable, nos dice que el pueblo español, que no tuvo alientos para rebelarse contra mayores daños, que ahora poco á poco va adquiriendo conciencia de la propia dignidad y de la propia conveniencia, no está aún en condiciones de imponerse en este asunto. ¿Por qué no hemos de seguir trabajando para que la justicia resplandezca? ¿Tarda tanto!—se nos dirá—; cierto, es obra lenta; pero los que trabajamos por la emancipación de la Humanidad ¿hemos de asustarnos por la magnitud del esfuerzo cuando para obra, cuyo término quizá no veamos, estamos prontos á dar hasta la vida?

No; la huelga general que se propone la combatiremos con todas nuestras fuerzas: es impracticable y contraproducente.

Para obtener la revisión del proceso de Montjuich sólo hay hoy un medio viable: trabajar con el más absoluto desinterés y con la mayor constancia por que en ese asunto doloroso y terrible se haga la luz y se cumpla la justicia. Sacar el asunto de quicio, excitar por él á la venganza, es absolutamente contrario á los intereses de todos: de los que aun sufren injusta prisión y de los que reclamamos justicia.

Hemos nosotros iniciado la propaganda oral en este terrible asunto, hemos ido con los primeros en la escrita, iremos á donde haya que ir; pero no se nos pidan, no se pida á la clase obrera nada que la perjudique sin beneficiar á nadie, y la huelga general sería, sobre imposible, perjudicial para los intereses de los obreros organizados.

LAS AFICIONES ARTÍSTICAS DE LA BURGUESÍA

Recientemente se ha estrenado un sainete lírico del Sr. Sánchez Pastor, titulado *Los Flamencos*. El autor se ha propuesto fustigar á esos señoritos que, abandonando negocios y familia, se consagran al cultivo del *flamenguismo* y pasan su vida entre toreros, chulos y cantaores. ¡Lástima que no correspondiera el desarrollo literario del sainete á las buenas intenciones del escritor!

Mas ahora nos encontramos con que las aficiones de esos señoritos están evolucionando. Sustituyendo al *flamenguismo* en cierto modo, adquieren desarrollo los *café-cantantes*. Empezó en Madrid la moda con *Music-Hall* y *Varietés*, y ha continuado con un verdadero diluvio de espectáculos donde se cultiva el descoco y la impudicia; nada menos que los siguientes funcionan en estos momentos en Madrid: *Salón de Actualidades*, *Salón Romea*, *Salón Rouge* y *Salón Bleu*.

Como tiene relación con este asunto, y para nosotros verdadera actualidad, hemos creído oportuno reproducir el siguiente artículo, que explica el fenómeno del cambio en las aficiones artísticas—llamémoslas así—de la burguesía mejor que pudiéramos hacerlo nosotros:

Por qué la burguesía abandona el teatro y frecuenta el café-concierto.

Javier Roux, en un brillante artículo de la *Vida Contemporánea*, planteaba la cuestión de si el apogeo del café-concierto señala el término del régimen de la vida presente. Pero se limitaba á hacer constar que un pueblo tiene el espectáculo que se merece y á consignar que el éxito del café-concierto conduce sobre todo á la decadencia del teatro.

El asunto—que á primera vista parece frívolo—acaso merezca alguna mayor atención.

Los lectores habrán notado ciertamente cómo, desde hace unos años, entró en las costumbres de la clase acomodada un nuevo género artístico, un arte que no se sabe bien á qué normas obedece, qué valor tenga y á qué gustos responda. Comenzó en los cafés pequeños, en que una mesa, un piano destemplado y una cantante aun más destemplada constituían todo el ornato. El público se componía casi de *viveurs* de baja ley, de estudiantes ansiosos de ser hombres de mundo y de viejos á caza de emociones tardías. Da aquel pequeño germen se desenvolvió todo un florecimiento pseudoartístico nuevo y exuberante; de la improvisada cantina se pasó á las construcciones monumentales, con grandes teatros, salas de patinar, de juego, de baile, de fumar y gabinetes reservados, de la modesta cantante se llegó á la *étouffe de Paris*, á la *divette* y á la *chanteuse excentrique*, á los transformistas, duetistas, etc.; del público de los *louches* se pasó á un público de industriales, comerciantes, accionistas, banqueros, propietarios; ese público mixto y bien nutrido que llama Gumpowicz burguesía.

La burguesía ha desertado del teatro por el café-cantante. «Mientras está abierto el café-cantante—nos decía hace poco tiempo un

amigo nuestro, secretario de uno de nuestros teatros de prosa—no nos es posible que se abra; nos lleva todo el público de la platea y de las butacas, y sabéis muy bien que los palcos y la galería no bastan para cubrir los gastos.» La observación era exactísima. En aquellas noches, el café-concierto—por cuyo palco escénico desfilaban cantantes, mimos, niños-prodigios, ventrílocuos, bufos—estaba relleno y la platea del teatro en que se daba *Otelo*, interpretado por un maestro del arte, parecía un desierto. Sólo la *gran galería* y las galerías altas estaban llenas y aplaudían con tanto calor que dejaban comprender sin dificultad que todas aquellas manos entusiastas no llevaban guantes.

La explicación acostumbrada—que el café-cantante ofrece reunidas la comodidad del café y del teatro, la posibilidad de fumar, de clarlar, etc.—es de aquellas que, como dicen los lógicos, explican demasiado. También debía ser válida para la gente que concurre á las galerías. ¿Acaso en el café-cantante no se puede tragar, como en la taberna, un buen vaso de vino? Pero no, no es eso, ó, mejor dicho, no es eso solo; otras causas deben existir, y es menester ver cuáles son.

Aceptada la definición que da Gumpowicz de la burguesía—es decir, que es una clase compuesta de elementos heterogéneos que en parte descienden y en parte se elevan de otras dos clases—se comprende que conserve ésta en su sangre un poco de las tradiciones artísticas de la aristocracia, que tuvo por tan largo tiempo el monopolio de las ciencias, de las letras y de las artes; que las conserva atenuadas y, por tanto, fácilmente á merced del choque de las nuevas condiciones de vida.

Para asistir con deleite al teatro de prosa—tomando este vocablo en su más severa acepción—es preciso sentido artístico, cultura, sentimiento moral, tranquilidad física é intelectual, atención largamente sostenida, etc. dotes y disposiciones que posee en verdad la burguesía moderna en cierta medida; pero que en mayor grado gasta y agota durante el día. A despecho de la caricatura estereotipada del «panzudo burgués»—que con frecuencia es más bien el punto de llegada que no un punto de partida—la vida de la burguesía, por lo general, es febril, acelerada, neurótica; la lucha por la vida, la encarnizada concurrencia, reinan en ella en todos los terrenos variadísimos de los cambios, de las industrias, de las profesiones; añádase la lucha propia y verdadera contra los delitos, los engaños y astucias propias burgueses: la usura, la estafa, el negocio escandaloso, el hurto hábilmente organizado, la competencia y la dominación política, etc. Todo esto cansa los cerebros, los agota, los lleva á la noche á un estado de anemia y, por tanto, de irritabilidad, que ya no tolera los estímulos ordinarios del pensamiento y tiene necesidad de la distracción estúpida, grosera, *cretina*, cuya suprema insalidez es el supremo valor. Así, en el teatro, la ópera cede ante la opereta, la *pochade* vence al drama de Suderman, de Ibsen ó de Tolstoi, y así el café-cantante despuebla al teatro.

Y si de la provisión normal de energía nerviosa queda algún resto, con frecuencia se emplea en el *sport*, que se cultiva especialmente por la burguesía que aspira á imitar á la aristocracia, cuyo puesto ocupa. Esgrima, gimnástica, natación, baile, carreras de velocípedos, de caballos, caza, pesca, viajes, excursiones de placer—hoy facilitadas inmensamente por los rápidos y multiformes medios de comunicación—: he aquí otros tantos rivales del teatro, y rivales afortunados.

Esto para el burgués varón. El sexo bello obedece á diversos estímulos. Las señoras que pueden estar cerca, en el caté-cantante, de aquel *demi-monde* de que sólo han oído hablar en voz baja en los salones—la artista, por ejemplo, que ha hecho se hable de ella últimamente por unos amoríos enlazados con una corona—, puede ver de cerca el lujo, los trajes, la belleza de aquellas por quienes á veces se ven vencidas, ceden á la curiosidad excitada, y si su marido les pone el dilema del teatro ó el café, su elección está ya hecha.

De este complejo conjunto de causas se origina la fortuna de los cafés-conciertos, y este complejo conjunto de causas, á su vez, tiene por causa primera la vida burguesa. No es, por tanto, que el café-concierto deforme y corrompa las costumbres; es la costumbre ya deformada y corrompida, es la vida anormal y artificial de la burguesía, es su composición heterogénea la que la lleva á buscar en el café-concierto aquellas satisfacciones, aquella distracción que le niega el teatro al presente. La aristocracia—clase

que ha muerto moralmente—frecuenta poco el teatro y nada el café-concierto, por desdén á los contactos equivocados á que con ello se exponería. Por el contrario, el pueblo, á pesar de su deficiente cultura, se lanza á los teatros que la burguesía abandona, y al presente es ya—teniendo en cuenta la escasez de tiempo y de medios de que dispone—la clase que, más que ninguna otra, frecuenta el teatro de prosa. Y no sólo va, sino que vive, palpita y se apasiona. No busca la *pochade*, la degeneración del teatro, sino el drama de fuertes tintas, lo más frecuente la tragedia, que en los teatros de la burguesía hace el vacío en las plateas como una máquina neumática, y en la cual siente reproducidas sus pasiones naturales, á veces salvajes. La clase popular vive más sencillamente, más sanamente, no representa la comedia durante el día, y á la noche, si tiene débiles sus músculos, no tiene débil el cerebro.

El día en que una mejor constitución económica dé á las clases trabajadoras un poco más de holgura y de cultura, veremos reflorcer el teatro—el verdadero teatro—que ahora languidece en el abandono, degenera en el convencionalismo, se deshona con la grosería, y cuyas evoluciones, como involuciones, tal vez son uno de los síntomas menos infieles del surgir ó declinar de una civilización.—FERRUCCIO MOSCONI.

VI CONGRESO DE LA

Unión General de Trabajadores.

CONVOCATORIA

Con arreglo á lo dispuesto por los Estatutos, y según el acuerdo de la mayoría de Secciones y federados, el VI Congreso de la Unión General de Trabajadores se celebrará en Madrid el día 13 y siguientes del mes de septiembre, con sujeción al siguiente

ORDEN DEL DÍA

- 1.º Trabajos preparatorios.
- 2.º Constitución del Congreso.
- 3.º Examen de la conducta del Comité Nacional.
- 4.º Asuntos administrativos.
- 5.º Aclaración del artículo 13 de los Estatutos por medio de la adición del siguiente párrafo, seguido del segundo: «No se considerarán con probabilidades de éxito, para los efectos del auxilio reglamentario, las huelgas que la Secciones entablen sin tener fondos en la Caja social, cuando menos para resistir tres semanas; las que tengan lugar en épocas de crisis de trabajo, por más que en la localidad donde ocurran abunde; las que aun contando con una gran mayoría de individuos asociados, éstos no lleven en la Sociedad un año de inscriptos, y las que se produzcan en virtud de un movimiento de concentración momentáneo.» (*Proposición del Comité Nacional.*)
- 6.º Conveniencia de una reforma al Reglamento, favorable á las Sociedades de Agricultores, respecto á la aparcería, para que éstos puedan pertenecer con mayor facilidad á la Unión. (*Proposición de la Sociedad de Agricultores de Sitjes.*)
- 7.º ¿Conviene sustituir la cuota ordinaria de cuatro céntimos por la de cinco? (*Proposición de la Sociedad de Estuqueiros de Madrid.*)
- 8.º Que el Comité resida en Madrid, por las razones que en su día expone el delegado. (*Proposición de la Sociedad de Empedradores de Madrid.*)
- 9.º Estudio detenido para establecer el socorro á los compañeros parados por falta de trabajo que quieran ausentarse de la localidad donde habitualmente residen. (*Proposición de la Sociedad de Moldeadores de Vizcaya.*)
- 10.º Que el Comité tenga su residencia en Madrid, como punto más conveniente para dirigir la organización obrera. (*Proposición de la Sociedad de Forjadores y Martilladores de Vizcaya.*)
- 11.º Que, á ser posible, reaparezca trimestral ó semestralmente el órgano *La Unión Obrera*, donde se inserten artículos de propaganda, cuentas, avisos, etc., etc. (*Proposición de la Sociedad de Obreros en hierro y demás metales de Madrid.*)
- 12.º Conveniencia de que las Sociedades que forman parte de la Unión General de Trabajadores de España apoyen oficialmente á los candidatos del Partido Socialista Obrero en cuantas elecciones se celebren, y sea cualquiera la localidad donde se presenten, por ser el único Partido que lleva en su Programa las reformas que el Proletariado desea traducir en leyes. (*Proposición de la Sociedad de Caldereros de Vizcaya.*)
- 13.º ¿Conviene y es posible reaparezca el órgano de la Unión, aumentado de tamaño, donde tengan cabida, además del movimiento obrero, noticias que sean de interés para la clase trabajadora? (*Proposición de la Sociedad de Caldereros de Vizcaya.*)
- 14.º Necesidad de que toda Sección que se encuentre con derecho al socorro de huelga tenga siempre hecho, desde el día en que le

corresponda, un depósito de 10 cuotas por individuo en la Caja del Comité de la Unión y exclusivamente para estos casos, salvo los en que, por circunstancias especiales, no pueda reunir en su Caja el importe de la cantidad que le corresponda, pero obligándose a remitirla en el momento que disponga de ella. (Proposición de la Sociedad de Guanteros de Burgos.)

15. Las Secciones constituidas por obreros de diferentes ramos, intituladas Sociedades Varias ó de Artes y Oficios, no tendrán derecho á formar parte del Comité de la Unión General, mientras haya suficientes Asociaciones de resistencia que pertenezcan á ésta en la localidad donde reside el Comité Nacional. (Proposición de la Sociedad de Obreros Marmolistas de Barcelona.)

16. Examen de los arts. 14 y 15 de los Estatutos de la Unión General. ¿Conviene puntualizar la interpretación que debe darse á los mismos? (Proposición del Comité Central de la Unión Fabril Algodonera.)

17. Designación de la localidad donde deba nombrarse el Comité Nacional.

18. Nombramiento del Secretario.

19. Designación del punto en que deberá celebrarse el inmediato Congreso.

20. Reseña por los delegados del estado en que se encuentren las organizaciones representadas, si se cree oportuno.

21. Lectura de telegramas y comunicaciones.

22. Clausura del Congreso.

NUESTROS MUERTOS

Debido al mal estado del material, fué arrollado por una vagoneta de la Compañía Franco-belga, donde trabajaba, nuestro compañero Fabián Marín, resultando gravemente herido.

Conducido al hospital minero de Triano (Gallarta), allí falleció nuestro amigo, dejando en el mayor desamparo á su esposa é hijos.

Reciba la familia de nuestro desgraciado compañero la expresión del sentimiento que experimentamos por pérdida tan dolorosa.

INDUSTRIA TEXTIL

Congreso Obrero general de la industria textil algodonera.

La Comisión mixta nombrada por la Federación de la Comarca del Ter y la Unión Fabril Algodonera, ha publicado una alocución á sus compañeros de oficio de España invitándoles á concurrir al Congreso general que se ha de celebrar en Barcelona los días 8, 9 y 10 del próximo septiembre.

El orden á que han de sujetarse los trabajos de ese Congreso y los puntos que habrán de discutirse son los siguientes:

1.º ¿Es conveniente formar la Federación Fabril Manufacturera de España? En caso afirmativo, modo y forma de realizarla.

2.º ¿Caben en la misma los ramos anexos de la industria textil? En caso afirmativo, modo y forma de llevarlo á la práctica.

3.º Punto en donde ha de residir el Comité Central.

4.º Nombramiento del secretario general de la Federación.

Y 5.º Proposiciones generales.

Las reglas establecidas por la Comisión para tomar parte en el Congreso son las que siguen:

1.ª Cada Sección puede mandar los delegados que crea conveniente, acompañados de su respectivo nombramiento que acredite la Sociedad que representan. Cada Sección sólo tendrá un voto.

2.ª En las localidades que aun no exista Sección constituida, pueden mandar delegación, si en asamblea pública eligen quien los represente. Para ser reconocidos se les extenderá un acta firmada por el compañero que haya presidido la reunión y los secretarios de la misma.

3.ª Los gastos de delegación serán abonados por las Secciones ó grupos que representen.

4.ª La Comisión iniciadora del Congreso revisará las actas de los cinco primeros delegados que se presenten, y éstos se constituirán en revisores de las de sus demás compañeros de delegación.

Y 5.ª El punto de reunión de los delegados será en la calle de Amalia, núm. 38, á las once de la mañana del día 8 de septiembre, en cuyo local les recibirá una Comisión de trabajadores.

Firman la alocución-convocatoria los compañeros siguientes: Francisco Prat, José Muratona y Manuel Jurado, por la Unión Fabril Algodonera, y Jaime Roma, José Guiteras é Ignacio Ribas, por la Federación de la Comarca del Ter.

Calella.

Los trabajadores en géneros de punto triunfaron en su demanda.

Mataró.

Se ha constituido la Sociedad Fabril de Obreros en Géneros de punto.

La Junta directiva está formada por los siguientes compañeros: Luis Parera, presidente; Tomás Ginebreda, vicepresidente; José Bes, secretario; Fernando Felú, vicesecretario; José Mas, contador; Rosendo López, tesorero, y Angel Cerdá, vocal.

El domicilio social se ha establecido en la plaza de Cuba, 21, principal.

Esta nueva Sociedad cuenta ya con numerosas adhesiones entre los obreros de la profesión; pero es preciso que todos acudan á constituir una poderosa organización que ponga coto á la avaricia patronal.

Ripoll.

Los obreros de la industria textil algodonera han constituido Sociedad con el título de Unión Manufacturera de las Tres Clases de Vapor.

Actualmente trabajan los obreros de este importante centro fabril la friolera de catorce horas diarias. En estas condiciones ocupan una multitud de niños y niñas, algunos de seis años, á quienes dan un salario semanal de 2,50 á 6 pesetas, empezando la tarea á las cinco de la mañana y terminando á las siete de la tarde.

Béjar.

Hemos recibido un trabajo de nuestro colaborador El Rodríguez de antaño, que no publicamos hoy por ser necesario reducir sus dimensiones.

Las Agrupaciones Socialistas de Asturias han decidido que reaparezca el semanario LA AURORA SOCIAL. Publicaráse en Oviedo, saliendo el primer número el día 7 del próximo octubre.

Costará la suscripción una peseta trimestre, y el paquete de 25 ejemplares, 75 céntimos. Los que deseen suscribirse ó tomar ejemplares, pueden dirigirse á José Serrano, Vega, 61, Oviedo.

Deseamos á nuestro querido colega larga y próspera vida.

Hemos sido invitados á la inauguración del tercer horno de la Vidriería Obrera de Carmaux, en Albi, que se verificará el 24 de septiembre próximo.

Agradecemos la atención y nos congratulamos por la prosperidad alcanzada por los obreros vidrieros de Carmaux y Albi.

Continúan en la cárcel de Larrinaga, de Bilbao, nuestros correligionarios Basterra, Vitorica é Iturbe, presos con motivo de la huelga de los Altos Hornos.

Ha sido puesto en libertad provisional Evaristo Fernández, mediante fianza de 1.000 pesetas.

Muchos de los huelguistas detenidos han sido trasladados á la cárcel de Valmaseda.

Nos es imposible dar en este número la reseña del Congreso del Partido Obrero Francés por no tener aún noticias directas.

También por llegar tarde á nuestras manos dejamos de insertar una carta de los fundidores de Barcelona y una correspondencia de Valencia en la que se subsana el olvido involuntario de El Pueblo omitiendo EL SOCIALISTA entre los periódicos citados por el Sr. Castrovido como iniciadores de la campaña de revisión del proceso de Montjuich.

El 27 y el 31 de agosto se han depositado en Correos los ejemplares de la Memoria reglamentaria y el orden del día de nuestro Congreso, para que las Agrupaciones los repartan entre los afiliados. A quienes les falte pueden reclamar.

Sigue enfermo nuestro amigo Iglesias. Aunque no ha retrocedido en el restablecimiento de su salud, su estado no es todavía satisfactorio.

Toda España es Montjuich.

Ante el Municipio de Abanto y Ciérbana ha denunciado nuestro compañero el concejal socialista Güénaga los malos tratos que la Guardia municipal da á los detenidos en la prevención ó perrera.

Entre las observaciones generales hechas por nuestro amigo, presentó concretamente los siguientes casos:

«En una ocasión no muy lejana vi salir de la perrera á un hombre de edad bastante

avanzada, el cual presentaba el aspecto de un verdadero fenómeno: sus vestiduras habían sido rasgadas á viva fuerza, su cuerpo estaba negro de los golpes recibidos, así como la cara, y especialmente los labios, que parecían monstruosos. Daba horror contemplarlo. Al verle, las mujeres lloraban. Cuando el público le interrogó, todos oyeron con sorpresa que le había puesto así un guardia municipal, después de sacarle 20 reales de multa.»

«Sin ir más lejos, ayer me manifestaron varias personas que viven cerca del cuarto de retención que el día 16 pasaron la noche aterradas por los gritos de auxilio y socorro que daban dentro del expresado cuarto. Para cerciorarme de la veracidad de la denuncia, me personé en la perrera, y allí encontré un hombre completamente magullado á golpes; le pregunté por lo ocurrido, y me contestó que un guardia municipal le había dado de palos hasta dejarle sin sentido. Esto, señores concejales, si ustedes gustan, pueden comprobarlo inmediatamente, pues la víctima de la brutalidad de los guardias se halla todavía en la prevención.»

Mientras nuestro amigo denunciaba este hecho, y sirviendo como de aviso sus primeras palabras, eran puestos en libertad, no sólo el preso apaleado, sino tres detenidos más que se hallaban con él.

Concluyó nuestro amigo pidiendo que se hiciera una información para averiguar si era cierto que los guardias municipales maltrataban á los detenidos en la perrera, y el Ayuntamiento burgués, incluso el concejal republicano Pascual Olavarría, rechazó la proposición de plano, sin tomarla siquiera en consideración.

El concejal Zumalacárregui dijo que era impertinente la proposición de Güénaga; Cubas y otros, que la mejor justicia era la del palo, y el alcalde recabó para sí exclusivamente el derecho de reprender á los guardias municipales.

Ante semejantes contestaciones, nuestro amigo Güénaga formuló una protesta y pidió constara en acta, á lo que también se negó el respetable Ayuntamiento burgués de Abanto y Ciérbana.

La Voz de Galicia, según nos comunica nuestro corresponsal en La Coruña, denuncia el caso de haber sido maltratado á culatazos por una pareja de la Guardia civil el joven Juan Méndez Acosta.

En los sótanos del Ayuntamiento de Bilbao, donde se halla instalada la perrera, fueron maltratados bestialmente por la Guardia municipal los detenidos Adolfo Manjoya y Remigio Vega.

NOTAS ASTURIANAS

Oviedo, 26 de agosto de 1899.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

El lunes último dió el compañero Vigil una conferencia en el Centro Obrero de Trubia sobre el «Partido Socialista y su táctica», que fué escuchada con agrado por todos los asistentes, que consideraban acertada la dirección que el Partido ha llevado hasta la fecha.

Aquella Agrupación, que veaumentar sus filas con frecuencia, se propone organizar más conferencias para el próximo invierno.

La Agrupación de Trubia también se propone dar conferencias, siendo la primera mañana, á cargo del compañero Vigil.

Como temía, la huelga de la fábrica de Moreda, de Gijón, se ha complicado, pues la Dirección de ésta acordó el cierre, despidiendo á todos los obreros el lunes último.

La Sociedad de Obreros en hierro había acordado socorrer á cada huelguista con 2 pesetas diarias. Ahora la lucha se presenta en condiciones que sólo una fuerte organización por parte de los obreros puede hacer que la fábrica abra sus puertas y vuelvan á entrar en ella, consiguiendo, si no todo, parte de lo que pedían los primeros huelguistas. Veán los obreros que con su impremeditada conducta originaron la huelga á qué conducen las precipitaciones. Sólo el mucho amor de los obreros y el que tengan conciencia de lo mucho que vale una Sociedad bien organizada, puede salvar á ésta de un golpe mortal, que llenaría de regocijo á los explotadores y lacayos.

Cualquiera que sea la solución que tenga el actual conflicto, procuren los obreros de la fábrica mencionada y todos los demás robustecer bien sus Sociedades, y dejándose de radicalismos que, aplicados fuera de tiempo, nos conducen al retroceso; fijense

en la realidad de los hechos y alcanzarán resultados más prácticos, ateniéndose á ellos, á la par que no se enajenarán las simpatías de la gente razonable y sensata.

La fábrica lleva toda la semana cerrada. Los dueños proponen que el que quiera trabajo lo solicite individualmente.

Esos obreros han celebrado dos reuniones, en las que protestaron de tal proceder, buscando solución al conflicto, y en ellas hablaron A. García, M. Paredes, L. Miranda, L. Blanco, J. Valdés, V. Huergo y J. Fernández.

Cuando los obreros no sean arrastrados por su temperamento y les sirva de guía la razón y el cálculo, entonces será fácil predecir, cuando surjan estas luchas, que la victoria acompañará á los obreros.

Esta semana hubo otra huelga en la imprenta de El Carbayón, quedando tres obreros sin trabajo, gracias á los chicos aprendices.

Pretendían los dueños de la imprenta despedir á un cajista para aumentar aún más el trabajo de los otros; pero éstos se opusieron, presentando varias soluciones, que fueron rechazadas, y ya han visto el resultado.

Pretender, sin organizarse, mejorar el trabajo, es como querer ganar batallas sin soldados.—V.

CANTEROS Y MARMOLISTAS

Desde hoy queda establecida en Madrid la jornada de ocho horas para los trabajos de cantería.

Dicen así los documentos que á este efecto han firmado obreros y patronos:

En la villa de Madrid, á veinte de noviembre de mil ochocientos noventa y ocho, reunidos la Junta directiva y una Comisión de la Sociedad de Canteros, Marmolistas y Similares, y los Maestros Canteros de Madrid, con el objeto de llegar á un acuerdo para que termine la tirantez que existe entre patronos y obreros y beneficiar en lo que sea dable la situación de éstos:

Acuerdan que desde el día primero de septiembre de mil ochocientos noventa y nueve empezará á regir la JORNADA DE OCHO HORAS DE TRABAJO, sobre las bases siguientes:

Primera. No podrán rebajarse los precios de los jornales que hoy existen, y si elevarlos, si la situación del trabajo lo permite.

Segunda. Se pueden trabajar horas extraordinarias en casos de verdadera prisa, siempre con anuencia de la Junta directiva. Así también se prohíbe en todos los casos el ajuste de la mano de obra y el trabajar á destajo.

Tercera. Los patronos tendrán derecho á recibir y despedir al obrero que tengan por conveniente, como el obrero retirarse, guardando el patrón la más rigurosa atención á los operarios, como éstos á sus patronos.

Cuarta. Las OCHO HORAS que se establecen se regirán en la forma siguiente: En los meses de abril, mayo, junio, julio, agosto y septiembre se empezará á trabajar á las seis de la mañana, hasta las ocho; tendrán una hora para almorzar, reanudando el trabajo de nueve á doce; tres horas para comer, y desde las tres hasta las seis, que terminará la jornada. En los meses de octubre y marzo se empezará el trabajo á las siete y media de la mañana, hasta las doce de la misma, y de una y media á cinco de la tarde, y en los meses de noviembre, diciembre, enero y febrero, igualmente se empezará á las siete y media, á doce de la mañana, y de una á cuatro y media por la tarde.

Quinta. Ningún obrero podrá retirarse del trabajo sin avisar al Maestro ó encargado, y si lo hiciera perderá las horas que haya trabajado en la jornada.

Sexta. A todo el que ejecute obras pertenecientes á este gremio se le exigirá ponga su conformidad en el documento original, sin cuyo requisito la Sociedad de Canteros y sus Maestros se comprometen, los unos, á no asistir á sus obras, y los otros á recibir en sus talleres cuantos operarios puedan de los que resulten parados por este motivo, á fin de resistirse.

Todas las cláusulas expuestas anteriormente serán respetadas y observadas por ambas partes, y las dudas ó variaciones que se presenten serán resueltas por los representantes de la misma.

Leído este documento ante todos los presentes lo aprueban y firman.

Francisco Martín. (Hay un sello que dice: «Taller de Cantería de Francisco Martín, paseo del Cisne, Madrid.»)—Mariano Campos.—Juan Martín. (Hay un sello que dice: «Taller de Cantería de Juan Martín, Abascal, 28, Madrid.»)—Francisco Cuiñas. (Hay un sello que dice: «Francisco Cuiñas y Arrieta, Magallanes, 3, Madrid.»)—Juan Sañudo. (Hay un sello que dice: «Sañudo, Maestro cantero.»)—Remigio Maleubre.—Francisco García.—Manuel Sánchez.—Eduardo Jiménez.—Juan Isasi.—Jerónimo Edilla.—Andrés Salinero.—Julian Perosanz.—Silverio Pérez.—Domingo Varela.—Bernardo García.—José Hoyos.—Leopoldo Fontaña.—Severiano Benavente.—Aurelio Augusto Rebocho.—Andrés Sánchez.—José

Martin.—Felipe Campos.—Juan Luquero.—Manuel Revuelta.—José María Gurich (Hay un sello que dice: «Contratas de Aceras, Madrid.»)—Segundo Marián.—Avelino García.—José Ferrán.—Bernardo Inolán.—Acepto este contrato para las obras de granito que pueda construir, Faustino Nicoli.—Acepto este contrato para las obras de granito y piedra que pueda construir, Miguel Martínez.—Valentin Santos.

Todos los nombres que anteceden están rubricados.

Por la Sociedad de Canteros y Marmolistas: Presidente, Arturo Lora.—Secretario 1.º, Fernando Gutiérrez.—Secretario 2.º, Pedro Rodríguez.—Contador, Alejandro Molina.—Vocal 1.º, Constantino Quintillán.—Vocal 2.º, Juan Peñalver.—Vocal 3.º, Antonio Navarro.—Vocal 4.º, Juan Bautista Cobo.—Vicepresidente, Isidro Gutiérrez.—Como testigos, Miguel Villegas, Jacinto Sanz, Joaquín Almoño y Antonio Eleuterio.

Bases adicionales.

Hay dos sellos que dicen Sociedad de Canteros y Marmolistas de Madrid y Sociedad de Maestros Canteros de Madrid.

Acta de la sesión celebrada el día veinte de agosto de mil ochocientos noventa y nueve, bajo la presidencia de D. Francisco Martín y con asistencia de varios Maestros canteros y una Comisión de la Sociedad de Canteros y Marmolistas de Madrid.

Reunidas ambas partes con objeto de aclarar algunos puntos relacionados con la concesión de la JORNADA DE OCHO HORAS de trabajo.

Se aprobaron las siguientes Bases adicionales a las anteriores:

Primera. Respetando la JORNADA DE OCHO HORAS, pueden entre maestros y operarios (en cada taller) acordar entre sí las horas de entrada, descanso y salida.

Segunda. El apartado de la herramienta aguada será hecho por la persona que el maestro designe, quedando éstos en libertad de que la entrega de la misma se haga en la forma que estimen más conveniente.

Tercera. Queda prohibido trabajar los domingos, ni por cuenta de operarios ni maestros. Al trabajar (entre semana) el operario que ajuste (que no será más de uno), éste puede utilizar las horas que necesite; pero si alguno le ayuda, no trabajará más de las OCHO HORAS.

Quedando enterados y conformes de las anteriores Bases, y para que conste lo firman en Madrid el día de la fecha.

Por la Sociedad de Maestros Canteros: El Presidente, Francisco Martín.—El Secretario, Julián Perosanz.—Por la Sociedad de Canteros y Marmolistas de Madrid: El Presidente, Miguel Villegas.—El Secretario, Felipe Recarte.

Nuestra enhorabuena a los compañeros de la Sociedad de Canteros y Marmolistas por la importante mejora que han conseguido.

EL TRABAJO

SOCIEDAD DE OBREROS ALBAÑILES

El 22 del mes pasado celebró esta Sociedad la reunión extraordinaria que se había anunciado previamente.

En ella se hicieron los siguientes nombramientos:

Delegado al Congreso de la Unión General de Trabajadores, Francisco Tomás Oliver. Cobradores, Tomás López y Santiago Benet. Revisor de cuentas, Eulalio Martínez.

Esta Sociedad consta en esta fecha de 1.091 socios.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Socorros mutuos de los Obreros de la Imprenta ha publicado su balance semestral de cuentas que termina en 30 de junio. El total de ingresos que ha tenido en ese período asciende a 11.997,33 pesetas, y los gastos a 9.133,18, contando al cerrar el balance con una existencia de 2.859,15 pesetas.

También ha publicado el suyo el Montepío Obrero, comprendiendo los meses de enero a junio último. Cuenta la Sociedad con una existencia de 4.171,29 pesetas. En la actualidad está sosteniendo el Montepío a dos compañeros inútiles.

La Asociación del Arte de Imprimir ha votado 100 pesetas para los huelguistas de Altos Hornos.

Los días 9, 10 y 11 del corriente mes se celebrará en el Centro Obrero el Congreso de la Federación Tipográfica.

Vigo.—La Sociedad de Marineros-pescadores ha votado 30 pesetas para los huelguistas de la fábrica de Altos Hornos, de Bilbao; 50 la de Canteros, y 20 la de Panaderos.

Habiéndose mostrado intransigente a todo arreglo, ante la Comisión de la Federación local, en reunión celebrada en el Centro Obrero, el patrono tonelero D. Eduardo Campos, en asamblea general ha quedado acordado persistir en la huelga que en el taller de

dicho patrono está declarada hace cuatro semanas, reiterando la Federación a la Sociedad de Toneleros todo su apoyo moral y material.

—Se ha constituido oficialmente, con arreglo a la ley, la Sociedad de Obreros Panaderos.

Estos nuevos soldados del proletariado militante, han empezado a tocar ya los beneficios que la unión obrera proporciona, consiguiendo, con el apoyo de la Federación local, fijar la jornada diaria de trabajo en doce horas, por medio de un documento que han firmado todos los patronos.

Según las bases de este documento, por cada hora extraordinaria que tengan que trabajar los obreros panaderos se les abonará dos reales sobre el jornal que les está asignado.

La importancia de la fijación de la jornada la reconocerán los lectores advirtiendo que hasta la fecha venían los panaderos trabajando en las tahonas trece, catorce y hasta diecinueve horas, y en alguna todo el tiempo que al patrono se le antojaba.

La Junta directiva de esta nueva Sociedad la forman los compañeros: Hipólito Pazó, presidente; Evaristo Villaverde, vicepresidente; Vicente Calvo, contador; José María Domínguez, tesorero; Antonio Seijo, secretario 1.º; Manuel Franco, secretario 2.º

Comisión evivora de cuentas: Jesús del Prado, José de la Fuente y Raimundo Suárez.

Delegados para el Consejo local de la Federación: Manuel Franco y Evaristo Villaverde.

La correspondencia para la Sociedad de Obreros Panaderos se dirigirá a nombre de Manuel Franco, Centro Obrero, Progreso, 5 y 7, bajos.

Marín.—Una Comisión de la Sociedad de Marineros-pescadores de Vigo, que ha estado en esta villa, con la cooperación de los obreros asociados aquí, ha propagado entre los trabajadores del mar el principio de asociación al amparo de las leyes vigentes, consiguiendo que éstos designaran una Comisión que tiene a su cargo la organización de la Sociedad de resistencia.

Orense.—Sigue la huelga de tipógrafos en la imprenta de Otero, ese *p... resusitado*, que quiere impedir la asociación entre sus obreros.

Entre los *manotas* que ha reclutado se encuentran Eduardo Valladares y Luis Sobral (a) Rato.

Palencia.—La Junta directiva de la Sociedad de Oficios varios se compone de los compañeros siguientes:

César Martínez, presidente.—Mariano Arroyo, vicepresidente.—Tomás Miguel, tesorero. Francisco Castillejo, contador.—Heliodoro A. Ibardeca, secretario.—Eusebio Pastor, vicesecretario.—Juan Montes, Julián Ladrón, Andrés León, Ramón Rodríguez y Arsenio Paredes, vocales.

Barcelona.—Han formado coaliciones contra sus obreros los patronos curtidores, fundidores y torneros.

Los primeros han despedido a los operarios que no estaban en huelga para privar a los huelguistas de los recursos que les proporcionaban sus compañeros.

Los segundos se han negado rotundamente a aceptar la disminución de la jornada a nueve horas.

Y los últimos han procedido más miserablemente, pues después de aceptar las condiciones reclamadas por los obreros, cuando éstos ya estaban trabajando, los patronos se han asociado, han hecho un depósito de 250 pesetas cada uno y se han negado a pagar a los nuevos precios, arrojando los obreros a la calle.

Estos hechos prueban lo que venimos diciendo constantemente: antes de reclamar, organizar.

—Además de las huelgas antedichas de curtidores, fundidores y torneros en madera, continúa la de pintadores de naipes.

—La Comisión ejecutiva de la Federación local de Sociedades obreras, que fué nombrada el día 19 del pasado, se reúne todos los sábados, a las nueve de la noche, en el Centro de la calle de Amalia, núm. 3.

Esta Comisión se compone de los siguientes compañeros: Basilio Martín Rodríguez, Valentín Ferrer, José Fernández, Luis Zurdo, Antonio Eldina, Ramiro García, Juan Vidal y Juan García.

La reunión general de delegados de las Sociedades adheridas se celebra el primer sábado de cada mes, en el mismo local, Amalia 3.

—La Sociedad de Litógrafos *La Solidaria*, que cuenta ya con 200 socios de los 250 obreros que forman el oficio, ha acordado auxiliar la huelga de los torneros en madera con 25 pesetas de la Caja y además abrir una suscripción permanente a favor de dichos compañeros.

Llama la atención entre los socios la conducta que sigue para con la Sociedad el burgués Martínez, establecido en la calle de Balmes, pues se opone a que sus operarios estén asociados.

Las Sociedades similares que quieran entablar relaciones con esta, pueden dirigirse a Ramón Folch, calle de la Universidad, número 3, Gracia (Barcelona).

Ortuela.—En la asamblea celebrada el domingo 24 del pasado se hizo la elección parcial de delegado que ha de representar a las Agrupaciones de la Zona minera en el Congreso del Partido; se nombró secretario del interior al compañero Celso Montes, y se ex-

pulsó a un individuo por entrar a trabajar inoportunamente en los Altos Hornos.

Oviedo.—Ha quedado constituida la Sociedad de Canteros. Para la Junta Directiva fueron elegidos: Francisco Sánchez, presidente.—Faustino Iglesias, vicepresidente.—José González, tesorero.—Francisco Finaña, contador. Francisco A. Santullano, secretario.—Francisco Alvarez, Ceferino Fernández, Rafael Piñera y Bernardo García, vocales.

Estos compañeros saludan a los que luchan por redimir a la clase obrera de la esclavitud capitalista.

EXTERIOR

BÉLGICA.—Por el distrito de Soignies ha sido elegido diputado el socialista René Brancuart.

Mientras el candidato burgués obtuvo 24.742 votos, él alcanzó 28.922.

—En la Casa del Pueblo de Bruselas se ha constituido una Liga socialista de ex militares, en la que se han afiliado bastantes oficiales, sargentos, cabos y soldados, pasando el total de miembros de dicha Liga de 600.

El objeto de esta institución es combatir el militarismo.

Preocupa mucho al Gobierno la organización por el Partido Obrero de los mencionados elementos.

ESTADOS UNIDOS.—La huelga del personal de los tranvías de Cleveland (Ohio) y el *boycottaje* contra la Compañía por la población, da a esta ciudad de 360.000 almas un curioso aspecto. Los huelguistas han acaparado los viejos ómnibus y cuantos vehículos han hallado a mano, y con este material hacen el servicio de transporte. La población en general favorece esta Empresa, y si bien los vehículos, como es de suponer, no son muy cómodos, sube a ellos la mayoría de los que antes usaban los tranvías, habiendo, por consecuencia, descendido el tráfico cotidiano de éstos de 100.000 a 10.000 viajeros. Las personas que se sirven de los tranvías son señaladas por los afiliados a la Sociedad de resistencia y consideradas como traidores. Letreros colocados en las puertas de sus casas los denuncian; los almacenes les son cerrados.

El *boycottaje* llega hasta los mismos milicianos y agentes de policía, y el general de ellos se ha visto obligado a ordenar que una escuadra de policías acompañe a las boticas a los necesitados de medicamentos, y él mismo ha necesitado arrestar a varios peluqueros que se negaron a rasurarle.

Los huelguistas y partidarios del *boycottaje* han publicado un periódico (tirada de 40.000 ejemplares), en el cual los comerciantes que hayan servido a una persona vista en el tranvía, si quieren librarse a su vez del *boycottaje*, deberán publicar un anuncio y depositar una determinada cantidad en el fondo destinado a socorrer a los huelguistas, en cuyo favor se organizan representaciones teatrales y fiestas campesinas y de todo género. De esta manera los 800 huelguistas disponen de dinero y puede decirse que dominan en Cleveland, puesto que la mayoría de la población simpatiza con ellos.

DINAMARCA.—Conocidas son de los lectores las causas del *lock-out*, de que se ha dado cuenta a grandes rasgos; hoy hemos de dar más detalles respecto del desarrollo de tan monstruoso paro.

Hay en Dinamarca un Tribunal de Arbitraje que interviene en las luchas entre capitalistas y obreros, Tribunal formado por dos obreros, dos patronos, dos miembros elegidos uno por obreros y otro por patronos, y presidido por un catedrático de Derecho de la Universidad de Copenhague. La intervención de este Tribunal ha sido inútil. No ha habido avenencia, y a estas fechas nuevos obreros habrán sido despedidos de los talleres.

Para sostener a los obreros parados se necesita como medio millón de coronas por semana—la corona equivale a 3/7 de peseta.—Cada obrero casado percibe por semana 10 coronas, y una más por cada hijo que tiene.

Se arbitran fondos abonando el 25 por 100 de sus salarios los obreros que trabajan, y de los socorros que llegan del Extranjero. Muchos oficios emplean gente en obras particulares; otros se sostienen de sus propios recursos, como ocurre con los carpinteros, que tenían una Caja bien provista por llevar largos años sin haber luchado en el terreno de la resistencia.

Los obreros sin trabajo distraen sus forzados ojos organizando visitas a los Museos y dando lecturas y conferencias. La lucha es colosal y se desarrolla tranquilamente. Baste decir que no se ha promovido el más leve desorden.

Esta tranquilidad la hace pasar inadvertida, con toda su grandeza y todas sus enseñanzas.

REUNIONES

Agrupación Socialista Madrileña.

Para discutir el orden del día del V Congreso del Partido y elegir el delegado o delegados que hayan de representar en el mismo a esta Agrupación, se celebrará asamblea extraordinaria el sábado 2, a las nueve de la noche en la calle de la Bolsa, 14, principal.

Si en dicha asamblea no pudieran terminarse ambos asuntos, continuará aquella el día siguiente 3, a las cuatro de la tarde, en el mismo local.

Agrupación Socialista de Barcelona.

Esta Agrupación celebrará reunión general extraordinaria el próximo domingo, día 3 de septiembre, a las cuatro de la tarde, en su local social, Amalia, 38, 1.º, 2.º, con objeto de discutir los puntos que figuran en el orden del día del próximo Congreso del Partido y nombrar delegado.

Se recomienda la puntual asistencia a los afiliados.

Sociedad de Oficiales Zapateros.

Esta Sociedad se reunirá en junta general ordinaria el lunes 4 del corriente mes, a las nueve de la noche, en el domicilio social, Bolsa, 14.

SUSCRIPCION

a favor de los compañeros Perezagua y Carretero condenados injustamente a dos años, cuatro meses y un día de prisión.

	Pesetas.
Suma anterior	174,65
Madrid.	
Rafaela Martínez, 0,30.—R. Rovira, 0,25.—A. Rodríguez, 0,50.—F. L. Caballero, 0,25.—M. Lozano, 0,25.—A. G. Q., 5.—P. Guerrero, 0,60.—M. Barrios, 0,25.—Morato, 0,25....	7,65
Palma de Mallorca.	
S. Crespi 0,25.—J. Ferrer, 0,25.—R. Soler, 0,20.—A. Lladó, 0,20.—M. Porcel, 0,35.—D. Ballester, 0,25.—J. Sitjar, 0,10.....	1,60
Toledo.	
J. Sánchez, 0,15.—G. del Río, 0,15.—M. Rico, 0,10.—M. Reyes, 0,45.—M. Fernández, 0,45.	1,30
Barcelona.	
Lista 2.ª — Agrupación Socialista: T. González, 0,25.—P. Casanovas, 0,25.—J. Ferri, 0,25.—Llovera, 0,10.—Roma, 0,50.—Roldós, 0,15.—Batllori, 0,15.—Carbó (hijo), 0,25.—Pasqués, 0,25.—Blancafort, 0,25.—Vilarrubias, 0,10.—Cuadradas, 0,50.—J. Estrada, 0,50.—M. Santaulalia, 0,25.—R. Gallego, 0,20.—Discarri, 0,25.—J. Silvestre, 0,15.—Valero, 0,20.—Carbó (padre), 0,50.—J. Escrivá, 0,50.—Puval, 0,25.—Amorós, 0,20.—F. Bofarull, 1.—M. Baqué, 0,50.—J. Comaposada, 0,25.....	7,75
Puerto de Santamaría.	
F. González, 0,25.—F. Figueroa, 0,25.—A. Gómez, 0,25.—A. Selma, 0,25.—F. Mueca, 0,25.—M. Cama, 0,25.—M. Rodríguez, 0,25.—J. Peña, 0,25.—A. Lanzarote, 0,25.—J. Rodríguez-praz, 0,25.—A. Morales, 0,25.—J. Carmona, 0,25.—V. López, 0,25.—A. Erilla, 0,25.—J. Reina, 0,30.—S. Franco, 0,25.—R. Torres, 0,10.—A. Peña, 0,25.—F. Tello, 0,25.—F. Alvarez, 0,20.—F. Letrán, 0,30.—A. Castilla, 0,25.—A. Contreras, 0,20.—M. Ponce, 0,30.—A. Aspera, 0,25.—A. Gallardo, 0,25.—J. Marrufo, 0,25.—S. Figueroa, 0,25.—J. Arias, 0,20.—F. Gatica, 0,20.—F. Prieto, 0,25.—J. Montero, 0,20.—V. López Castilla, 0,15.—F. Beurón, 0,25.—M. Cortes, 0,15.—A. Cumbre, 0,25.—P. Gatica, 0,20.—A. Corzo, 0,20.—Del fondo de la Sociedad de Obreros Viticultores, 1,05.....	10,00
Játiba.	
Agrupación Socialista.....	3,00
TOTAL.....	205,95

PUBLICACIONES

Le Mouvement Socialiste.—Rue Cujas, 17, París, 5 pesetas semestre. Los últimos números de esta revista son interesantísimos. La crisis del Socialismo francés ocupa la mayor parte de sus páginas, tratando el asunto con grande espíritu de tolerancia y alteza de miras.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Granátula.—D. M.—Se mandó «Principios». Euzarca.—A. S.—Se hace lo que pide. Ripoll.—I. E.—Se envían 25 ejemplares. Béjar.—E. H.—Del número pasado se envían 125 ejemplares más. Mataró.—A. B.—Se envían 2 «Estados Unidos». De los demás no hay ejemplares. Palma de Mallorca.—J. S.—Se envía un paquete más. Vigo.—B. F.—Recibidas 41 pesetas de paquetes hasta el número 701 con la deuda que dice.

A los puntos que nos han enviado liquidaciones para publicar en la correspondencia administrativa, hay que añadir Valencia, Oviedo, Vigo, Palma y algunos más.

Imp. de F. Cao y D. de Val, a cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.